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中金辐照股份有限公司 

投资者关系活动记录表 
 

编号：2023003 

投资者关系活动

类别 

 特定对象调研 分析师会议 媒体采访 业绩说明会 

新闻发布会   路演活动   现场参观 其他 

参与单位名称及
人员姓名 

交银施罗德基金（张春雷）、德邦证券（张惟宁） 

时间 2023 年 3 月 20 日  下午 15:00—16:00 

地点 中金辐照会议室 

上市公司接待人

员姓名 

总会计师张嫚草女士、副总经理于梅女士、董事会秘书杨先刚

先生、证券事务代表曹婷女士 

投资者关系活动

主要内容介绍 

1.传统灭菌业务和辐照灭菌对比？市场空间及渗透率情

况？ 

答：与传统的灭菌方式如环氧乙烷、高温蒸汽等方式对比，

钴 60 辐照灭菌技术具有杀菌谱广、穿透性强、灭菌彻底、无

污染、无残留、冷处理、节能环保、工艺先进等鲜明特点。随

着经济发展和人民生活水平不断提高，大众对产品品质的要求

持续提升，促进了灭菌服务产业由化学防腐剂、化学试剂熏蒸

等传统灭菌方式向灭菌效果更优的γ射线等辐照灭菌方式转

移，从而为辐照行业的发展带来了推动作用，加之公司进一步

加大辐照新技术应用和新应用领域的拓展力度，我们认为，辐

照灭菌的市场空间和渗透率都将会进一步得到提升。 

 

2.行业竞争格局，和中国同辐、鸿仪四方的比较？钴 60

装置的批复难度如何？ 

答：公司通过数十年的精心耕耘和潜心经营，已发展成为

我国钴源活度最高、网点布局最完善、覆盖面最广的辐照技术



服务行业领军企业之一，在核心技术、经营管理、企业规模、

服务客户、经营模式等方面形成了比较明显的优势。据我们了

解，中国同辐业务涵盖了放射性药品的研发、生产、销售，以

及放射源、辐照服务等，其辐照业务占比不高，而我们专门从

事辐照技术服务。鸿仪四方主要服务于北京及周边区域，而我

们的经营网点分布在全国大部分经济发达区域。 

公司钴 60 装置项目审批需要履行资料审核、现场核查、

召开专家评审会等程序并取得国家生态环境部颁发辐射安全

许可证方可运营。此外，在项目建设过程中，还需要发改委、

国土规划、建设管理、生态环境、卫生等地方政府管理部门和

相关中介机构对项目立项、土地使用、规划建设、卫生评价、

环境评价等进行审批、许可或备案。 

 

3.下游的发展情况，医疗、食品分别的情况？是否还有

其他具有潜力的市场？ 

答：目前公司辐照技术所服务的医疗保健品、药品、食品

等下游领域均有较好的成长性，其中，在医疗保健品和药品行

业方面，随着医学科学技术的发展以及公众健康意识的提高，

人们对医疗保健产品和药品的需求将会进一步上升；在食品行

业方面，随着我国居民消费水平的提高，食品制造业得到快速

发展，大众对食品安全的认知水平也在不断提高，食品辐照业

务也会有较好的发展机遇。  

未来，公司辐照技术拓展应用的潜在市场除了生物制药、

食品、医疗器械等外，在包装材料灭菌、材料改性等领域也有

较好的应用前景。公司将积极推广辐照新技术应用和加强辐照

应用新领域、新产品、新工艺的市场开发和技术攻关，进一步

巩固和促进市场份额提升。 

 

4.公司的销售定价机制如何？按照不同产品，是否会看



数量？ 

答：公司的销售定价机制是按照辐照的产品所需消耗的公

司资源，结合经济发展形势、行业趋势、行业竞争状况、行业

生产能力状况，分析成本构成，参考产品历史价格和竞争对手

同类产品价格，进行全面综合分析并报价。鉴于装置设置、产

品及包装密度、射线和电子束的利用率、工艺控制要求等影响

因素，针对不同的产品、不同的数量，报价不一样。 

 

5.辐照效率如何？对钴源的消耗情况如何？ 

答：经公司提供辐照技术服务后的客户产品无需拆卸包

装、解析等，辐照完即可投入使用，相比而言，效率较高。公

司对产品进行辐照灭菌时，先确定产品的灭菌工艺方案和剂

量，因辐照产品不同品种、不同剂量和不同工艺，对公司钴源

的消耗会有差异，因此对钴源的消耗情况，需针对不同产品进

行具体的定量分析。 

 

6.公司如何确保钴源供应？ 

答：公司与国内外主要的钴源供应商都建立了长期的合作

关系，多年来钴源供应商都高度重视与公司的合作，公司也持

续加强与国内外钴源供应商的沟通交流，积极拓宽钴源供应渠

道，以满足公司日常生产经营所需。 

 

7.钴 60 的保存方式和自然损耗情况？ 

答：公司钴源安装在辐照室的钴源架上，平时在检修或安

装调试时，将钴源架下降至贮源井里，工作时，将其上升至工

作状态。 

钴-60的半衰期为 5.27年，每隔 5.27年其能量衰减一半。 

 

8.2021 年开始毛利率有较大提升，主要原因是？ 



答：2021 年开始公司毛利率有了较大提升，一方面是因

为公司持续加强市场开拓，拓宽服务领域，提高了业务收入，

另一方面是公司进一步加强基础管理，提升运营效率，成本得

到较好的控制。  

 

9.公司业绩一直比较稳定增长，未来几年对辐照灭菌市

场的预期如何？ 

答：公司所从事的辐照技术服务是国家鼓励类发展产业，

具有绿色、环保、节能等显著优势。对于未来，我们认为，随

着国家对人民生活水平提高的日益重视、人民对美好生活向往

的日益期盼、人民对生活品质提升的日益追求，必将给公司服

务的医疗、药品、食品等民生产业带来很好的发展机遇和发展

空间，同时也将给辐照市场带来新的需求与增长，市场前景较

为广阔；加之公司在核心技术、经营管理、企业规模、服务客

户、经营模式等方面的发展优势，我们相信，公司通过加大市

场调研力度、持续优化投资布局，积极推广辐照新技术应用和

加强辐照应用新领域、新产品、新工艺的市场开发和技术攻关，

将会更好地推动公司高质量发展，实现与客户的共同成长。 

 

10.电子加速器改性业务还会去做吗？高温蒸汽灭菌业

务？ 

答：公司的电子加速器辐照技术将会积极满足客户发展需

要，只要客户有辐照改性业务方面需求，公司将努力去满足。

公司的高温蒸汽灭菌业务主要服务于当地及周边的医疗卫生

机构，公司将进一步加大高温蒸汽灭菌业务拓展，以实现公司

更好的发展。 

附件（清单） 无 
日期 2023 年 3 月 20 日 

 


